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Abril de 2023

EXPOPyMEs no deja de sor-
prender en cada edición donde las 
empresas y el público en general 
son los protagonistas. Más de 80 
mil personas acompañaron las 
tres jornadas donde brillaron 
los stands, los espectáculos y las 
rondas de negocios.

428 stands en total
Organizada por el Gobierno 

provincial, a través del Ministerio 
de la Producción junto al Con-
sejo Federal de Inversiones y el 
acompañamiento del Fideicomiso 
del Autódromo de La Pampa, la 
Municipalidad de Toay, ICOMEX y 
Banco de La Pampa, la exposición 
contó con 11 experiencias para 
disfrutar, más de 428 stands, 90 
empresas pampeanas participan-
do en rondas de negocios y 10 
importadores representado 6 
mercados internacionales.

Fernanda González
A su vez, se llevaron a cabo a 

cupo cubierto, clases de cocina 
y degustación de productos de 

alimentos y vinos. “Realmente 
estamos muy satisfechos, han sido 
tres jornadas excelentes, donde 
se visibilizó la producción pam-
peana, se realizaron ventas, varias 
empresas ya para el mediodía del 
domingo no contaban con pro-
ductos, se vincularon empresas 
y el público acompañó cada uno 

de los espectáculos”, destacó la 
ministra Fernanda González. A 
su vez, la funcionaria recalcó la 
importancia del programa Com-
pre Pampeano que ofreció a los y 
las expositoras, créditos con una 
bonificación especial de treinta 
puntos.

EXPOPYMES 2023 CONTÓ CON LA PRESENCIA DE UNAS 80 MIL PERSONAS

Renovada Muestra con gran marco de público

Desde el programa Compre Pampeano las empresas contaron con una 
bonificación especial de tasa de hasta 30 puntos lo que permitió alcanzar 

759 acuerdos comerciales por $ 8.952 millones.
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El Gobierno provincial a través 
del Ministerio de la Producción 
junto al Banco de La Pampa y la 
Agencia I-Comex ofreció a los 
expositores y visitantes de Expo-
PyMEs, la posibilidad de acceder a 
líneas de financiamiento con tasa 
bonificada con el fin de impulsar 
la comercialización de productos 
pampeanos en el marco de la 
exposición. Durante el discurso 
de inauguración de la mencionada 
muestra el gobernador Sergio 
Ziliotto renovó el compromiso 
de su gestión en trabajar junto al 
sector productivo “tengan muy 
en claro que siempre nos van a 
encontrar a su lado, buscando 
la mejor alternativa para seguir 
generando actividad económica y 
trabajo genuino para así desarro-
llar a La Pampa armónicamente, 
con inclusión y con justicia social”.

Compre pampeano
Las herramientas financieras 

disponibles en el evento: Compre 
Pampeano, en sus tres propuestas, 
Tradicional, Unidades Integrales 

y Consumo, Línea Energías Re-
novables y la Línea para Expor-
tadores, tuvieron como objetivo 
brindar mayor competitividad 
a las empresas pampeanas para 
que puedan tener condiciones 
favorables y mejorar las oportu-
nidades comerciales. Desde este 
Programa las empresas contaron 
con una bonificación especial de 
tasa de hasta 30 puntos lo que 
permitió alcanzar 759 acuerdos 
comerciales por $ 8.952 millones.

El programa creado para me-
jorar la competitividad de las 
Pymes de la Provincia, permitió 
operaciones por solicitantes de 
hasta $20 millones en la línea 
Tradicional (para bienes de capital 

y capital de trabajo de empresas 
radicadas o no en la Provincia),  
$50 millones en la línea UIP (para 
infraestructura llave en mano, 
naves industriales, instalaciones 
de engorde, viviendas con destino 
rural) y hasta $2 millones en la 
línea Consumo (para adquisición 
de bienes destinados a consumi-
dores finales).

Por otro lado, en la “Línea Ex-
portadores” se realizaron acuer-
dos por $ 84 millones. En este 
caso se trató de una herramienta 
especial para esta Edición de Ex-
poPyMEs para financiar operacio-
nes comerciales internacionales, 
destinada a empresas pampeanas 
exportadoras que participaron 

de las rondas de negocios in-
ternacionales realizadas durante 
la muestra. A su vez, en la Línea 
Energía Renovable se realizaron 
24 acuerdos comerciales por  $ 
365 millones, que permitirán la 
adquisición de kits vinculados a 
las energías renovables, princi-
palmente solar, fabricados por 
empresas pampeanas.

En el mismo sentido desde el Mi-
nisterio de la Producción se creó 
la Línea Expositores con el fin de 
contribuir con las más de 420 que 
participaron del evento en gastos 
de diseño, armado y traslado de 
sus respectivos stands. En este 
caso se recibieron 42 solicitudes 
por más de $ 20 millones.

FUE DURANTE LA 9ª EDICIÓN DE EXPOPYMES DESARROLLADA EN EL AUTÓDROMO

Más de $ 9.000 millones para financiar acuerdos comerciales
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Durante la Expo se realizaron casi 200 trámites de 
documentación, entre DNI, actualizaciones y pasaportes”.



Suplemento de Industria & Producción - REGION® Empresa Periodística -   5 

Gran marco de público tuvo la 
exposición durante todo el fin de 
semana en el que se desarrolló, 
donde hubo espectáculos, talleres 
de cocina, los stands colmados de 
público, en tanto que se realizaban 
Rondas de Negocios internacio-
nales.  

“Realmente fueron jornadas más 
que satisfactorias, donde el público 
acompaño a las empresas y disfru-

tó de variadas actividades, juegos, 
sorteos y mucha participación de la 
gente -sostuvo Nicoló Cavalaro, 
coordinador del evento-, las once 
experiencias de las carpas temáticas 
cubrieron los temas de Hábitat; So-
luciones para el Agro y la Industria; 
Bienestar; Sabores de La Pampa; In-
fancias; Energía; Turismo; Innovación 
y Conocimiento; Artesanías; Moda y 
Diseño y Gastronomía”.

EXPOPyMEs: el potencial productivo 
provincial a la vista del público
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La Carpa de Turismo, una de las más visitadas de la Expo, tuvo muy buena 
asistencia de prestadores de servicios y de municipios de la Provincia.
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NUEVAMENTE FUE UNA FIESTA QUE SIGUE CRECIENDO Y SUPERÓ TODAS LAS EXPECTATIVAS

Producción y Turismo a full en 25 de Mayo con la 6ª Muestra
Pasó una nueva “Muestra de la 

Producción del Secano y Bajo 
Riego” en 25 de Mayo, con una 
grilla recargada de artistas y una 
afluencia de público que superó 
todas las expectativas, demostran-
do que el evento se convirtió ya 
en un lugar de preferencia para 
el público, artesanos, emprende-
dores y productores.

Un importante número de 
personas visitaron el predio del 
Polideportivo Municipal para dis-
frutar de dos días de la Muestra 
Agro-Ganadera, Industrial, Co-
mercial, Gastronómica, de Servi-
cios, Artesanos, Emprendedores y 
Turismo 2023.

Polo Productivo
25 de Mayo se sigue posicio-

nando como un polo productivo 
importante dentro de la Provin-
cia, generando empleo, siendo el 
engranaje para ofrecer a todo el 
mundo sus productos como los 
frutos secos, vinos, floricultura, 
horticultura, forrajes, desarrollo 
agrícola, cunicultura, producción 
caprina, energías limpias, ganadería 
ovina y bobina, todo nace y crece 
en esta tierra.

Espectaculares shows
Los shows centrales estuvie-

ron a cargo de Huellas del Sur, 
Mala Espina, Taller Municipal de 
Folclore, El Entrevero, Huguito 
Flores, Ahyre, Los Jarillales, Los 
Menchos Cumbieros, Banda Linda, 
Nuevas Raíces, Alma Pampa, Los 
Balseritos, Solo Tres, Los Compas 
del Chamamé, Los Chamas de 
Cristal. El evento fue organizado 
por la Dirección de Turismo y 
Producción, en forma conjunta 
con la Dirección de Cultura, de 
la Municipalidad de 25 de Mayo 
y se desarrolló en el predio del 
Polideportivo Municipal y en el 
del Club Punto Unido, que por 
cierto brindaron y contaron con 
los mejores servicios.

El primer día
El viernes 31 se abrieron las 

puertas de la muestra, los visi-
tantes observaron, maquinarias, 
emprendimientos turísticos re-
levantes, la globa institucional 
municipal, la del EPRC la globa de 
emprendedores/as, locales, zona-
les y de varios puntos de la provin-

cia, el stand del Banco Pampa, de 
la Dirección de Turismo, de Radio 
Municipal, de PCR, de Pamaen, de 
la Empresa Yal, los corrales con 
el ganado, caprino y bovino, todo 
esto en el predio municipal, por 
su parte, los emprendedores, pro-
ductores y feriantes, lo hicieron en 
el predio de Punto Unido.

Variada actividad
Ese día se realizó la jura oficial 

de animales caprinos, con la pre-
sencia de la Facultad de Ciencias 
Veterinarias de la UNLAP, además 
de la jura de los lotes de cabra 
colorada y cabra criolla.

A continuación, se realizó un 
taller abierto, denominado Co-
cinado con lo Nuestro, brindado 
por los chefs, Juan Muñoz y Diego 
Córdoba. Por la noche llegaron 
los shows artísticos, con una im-

ponente cantidad de asistentes, 
que desafío al frío y dijo presente. 
Pasaron por el escenario, el ballet 
Huella del Sur, Mala Espina, el 
Taller Municipal de Folklore, El En-
trevero, Huguito Flores “El Super”, 
que hizo cantar a todo el mundo, 
Los Menchos Cumbieros, Banda 
Linda y el cierre con los Balseritos.

Acto inaugural
El día sábado 1º se efectuó el 

acto protocolar inaugural, encabe-
zado por el intendente municipal, 
Abel Abeldaño; junto al secretario 
de Seguridad, Horacio di Nápoli; la 
secretaria de Turismo, Adriana Ro-
mero; el secretario de Recursos 
Hídricos, Néstor Lastiri; el secre-
tario de Asuntos Agrarios, Ricardo 
Baraldi; le directora de Extensión, 
Virginia Martínez; el subdirector 
de Agricultura, Hernán Martín; el 

delegado ante el COIRCO, Juan 
Greco; el presidente del Concejo 
Deliberante, Luis Oga; el intenden-
te de Algarrobo del Águila, Oscar 
Gatica; además de funcionarios 
provinciales, municipales, conce-
jales, autoridades educativas, de 
las fuerzas de seguridad, judiciales, 
las banderas de ceremonias de los 
colegios locales.

Corte de cintas y recorrido
Tras el tradicional corte de 

cintas, comenzó un recorrido 
explicativo, a cargo del director 
de Turismo y Producción, Claudio 
Ulman, junto a varios de los repre-
sentantes empresariales, produc-
tores y prestadores de servicios y 
los organismos gubernamentales 
que se extendió hasta el almuerzo.

Luego se realizó una exposición 
de emprendimientos productivos 
y en el transcurso de la tarde fue 
el turno de una Demostración 
Gastronómica, a cargo de chefs y 
cocineros locales.

Por último, llegó el cierre de la 
fiesta, en el escenario se recono-
ció a cada uno/a de los crianceros, 
las mujeres de este espacio reci-
bieron una distinción especial y 
una ovación de los y las presentes.

Entrega de los trofeos a los 
campeones:

-Categoría Campeón Macho: 
ejemplar de Jorge Regueira.

-Campeona Hembra: ejemplar 
de Alberto Parra.

-Campeón Macho Colorado: 
ejemplar de Mauro Gallego.

-Campeón Chivito de Tempora-

Claudio Ulman ha sido el hacedor desde 2016 de la Muestra de 25 de Mayo, 
que resultó ser un destacado éxito provincial que año tras año reúne a vecinos de 

toda la Comarca, tanto de La Pampa como de Río Negro. En esa tarea, la 
secretaria de Turismo, Adriana Romero, lo ha acompañado desde la Provincia.

Autoridades y público acompañaron plenamente la Gestión del intendente Abel Abeldaño en su último mandato al frente de 
la Comuna. “Me voy a casa” dijo, “Pero me quedo en 25, de aquí solo saldré con los pies hacia adelante”.
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da: ejemplar de José Hernández
-Campeón Chivita de Tempora-

da: ejemplar de Rosa Peletay.
-Mejor Ejemplar de la Muestra:

ejemplar de Alberto Parra.

Lo más esperado
La frutilla del postre fueron los 

espectáculos artísticos, el inicio 
fue con el ballet Alma Pampa, le 
siguió el grupo Solo Tres, de Santa 
rosa llegaron con su cancionero 
folclórico, Los Jarillales, de Catriel 
lo hizo el ballet, Nuevas Raíces, 
después se vivió uno de los 
momentos mas aclamados de la 
muestra, saltaron al escenario y 
se lo devoraron, el ballet Malevo, 
la gente los aplaudió hasta el 
hartazgo. Posterior a la pausa, el 
escenario se llenó de magia, con la 
presentación de Ahyre, interpre-
tando todo su bello repertorio, 
que fue retribuido con aplausos 

por el público presente, que los 
despidó con una ovación.

Luego llegó la presentación de 
Los Compas del Chamamé, ellos 
con su carisma y su música, hicie-
ron bailar a todo el mundo.

El cierre vino de la mano de los 
Chamas de Cristal, viejos cono-
cidos, de un recorrido musical y 
artístico, digno de admirar, fue un 
cierre a todo ritmo.

Abeldaño y Equipo:
“Nos queda por agradecer 

a cada área del municipio que 
colaboró en este evento, sonido 
y organización en general, a los 
productores, en ellos y ellas se 
basa esta muestra, también a 
los artesanos y emprendedores, 
empresas, instituciones guberna-
mentales e intermedias, a la familia 
de 25 de Mayo, que participó de 
una excelente fiesta”.
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EL DIRECTOR DE TURISMO Y PRODUCCIÓN DE 25 DE MAYO, DESPUÉS DE DOS PERÍODOS  CON 

Claudio Ulman: “25 yo creo en vos. Creo que me merezco una opor
Claudio Ulman se ha desempe-

ñado como director de Turismo 
y Producción de la Municipalidad 
de 25 de Mayo durante los dos 
períodos de las gestiones del 
Intendente Abel Abeldaño, quien 
ya manifestó su decisión de no 
continuar al frente de la Comuna, 
tras lo cual ahora es Ulman quien 
se lanza al frente de la Lista 502 
del Partido Justicialista.

Consultado sobre cómo fue su 
decisión, Ulman nos dijo: “Bueno, la 
verdad es que Abel tenía conocimien-
to de que a mí me encantaba la idea 
en algún momento de poder involu-
crarme más en la política partidaria. 
Yo se lo manifesté muchas veces y 
se fueron dando las condiciones de 
repente para poder llegar a ser el 
candidato del Partido Justicialista. 
Así que para mí es un honor poder 
representar a un espacio político 
del que me afilié hace varios años 
ya y del que me siento identificado. 
Creo que es un digno espacio para 
poder luchar por las banderas que 
pregona, así que estamos con todas 
las expectativas, con todo el deseo 
de poder llegar a ese sueño, porque 
para mí es un sueño poder ser in-
tendente de mi pueblo, es el sueño 
del pibe, para poder transformar este 
hermoso lugar desde la mirada del 
turismo, porque considero que es la 
mirada más bella que una localidad 
puede tener, porque habla del hacer 
desde la cultura, desde el paisaje, 
desde el encanto que uno quiere 
lograr para que la gente se siente 
atraída hacia tu localidad. Entonces 
creo que el turismo pone una vara 
alta a cada comunidad y creo que 
que está buenísimo que sea así”.

El arte de gobernar
“25 de Mayo tiene como demanda 

atender cuestiones estructurales 
de su desarrollo -comenzó ex-
plicando Claudio-, que tienen 
que ver con el abordaje de la 
vivienda y con seguir mejorando la 
infraestructura en general, porque 
sigue creciendo mucho la localidad. 
Bien sabemos que la definición 
de política es el arte de gobernar 
y quisiera que fuera así, como un 
arte, no de otra manera, creo que 
así es como uno lo puede disfrutar, 
teniendo la seriedad para encarar 
todo lo que la sociedad demanda, 
pero teniendo ese aspecto pintoresco 

que te brinda la actividad turística y 
también la producción, que es una 
cosa fundamental para generar más 
turismo, más trabajo, en un sector 
que como bien lo han expresado los 
productores, es un ámbito que tiene 
muchas bondades.  Todo eso, sumado 
al desarrollo del emprendedurismo, 
que también es algo que me moviliza 
mucho, creo que son condimentos 
muy buenos si se los acompaña con 
una mirada abarcativa de nuestra 
región”. 

Lograr una Comarca
“A mi me preocupa no solamente 

mi localidad -explica Ulman-, sino 
que pienso en nuestra relación -río 
de por medio- con Colonia Catriel 
-ciudad rionegrina del otro lado
del río Colorado- y con nuestros
vecinos del Oeste pampeano. Es-
tamos en camino de constituirnos
como una Comarca, aunque todavía
cuesta mucho. Nosotros tenemos
muy buena relación con Colonia
Catriel. La idea es sumar a Puelén y
a Casa de Piedra, con quien compar-
timos muchas cuestiones. Sin olvidar
pequeñas delegaciones rionegrinas
como Valle Verde y Peñas Blancas,
aparte de lógicamente nuestra dele-
gación de Colonia Chica.  Con todos
ellos debemos generar un proyecto
que piense en el abordaje de toda
la región nuestra y potenciarnos.
Somos dos comunidades petrole-
ras que vivimos muy alejadas de
nuestras capitales y que nos cuesta
llegar hasta nuestras capitales. 
Entonces es necesario trabajar para
ver como le encontramos la vuelta
para potenciarnos, entre hermanos y
con todos los recursos que tenemos, 
poder crear un ida y vuelta”.

Puente 25 - Catriel
“Hay proyectos de Nación, de 

rutas posibles, con recorridos que 
acompañen todo el trayecto del río 
Colorado. Alguna vez se habló de un 
proyecto de Nación en relación con 
el paso binacional ‘Pichachén’, el cual 
nos ayudaría a integrarnos también 
con la localidad neuquina de Rincón 
de los Sauces y conectar con el paso 
hacia Chile, yo creo que hay que pen-
sar en todo ese abordaje para que 
podamos soñar en grande, porque 
ese aporte a futuro va a generar 
mucho desarrollo para nuestra zona.

Como para empezar -anticipa 
Claudio Ulman-, uno de los prin-

cipales desafíos que tenemos para 
poder romper con las dificultades 
de generar la Comarca, es disponer 
de un puente que cruce el río de 
manera directa entre las pobla-
ciones de 25 de Mayo y Catriel, 
porque estamos cerca, río de por 
medio, pero la vuelta que hay que 
dar hoy en día para ir del centro 
de una localidad a la otra es por el 
Puente Dique, recorriendo más de 
30 kilómetros, es una vuelta grande. 
La posibilidad de lograr que esta 
obra de ingeniería la podamos hacer, 
está. Por supuesto que no me voy a 
adjudicar la idea porque en el pasa-
do también se ha hablado de esto, no 
es que uno viene con algo nuevo, el 
tema es que debe ser una política de 
Estado. Si yo tengo la posibilidad de 
llegar a la intendencia, lo del puente 
va a ser una de las primeras acciones 
que voy a plantear con mis hermanos 
de Catriel y también a nivel Provincia 
y a nivel Nación. Nosotros necesi-
tamos imperativamente un puente 
que conecte nuestras localidades de 
Catriel con 25 de Mayo y creo que 
eso va a generar una fluidez más 
espontánea que nos va a ayudar a 
nuestra economía regional, así que el 

tema está dentro de nuestro eje de 
planificación”.

Importante recuperación
“Como antes dije -repasa Ulman-, 

hay importantes necesidades de de-
sarrollo de infraestructura en nuestro 
25 de Mayo, hay que continuar con 
eso. El actual intendente Abel Abelda-
ño hizo una importante recuperación 
de la infraestructura del Municipio, 
que estaba en un estado lamentable 
de edificios, maquinaria y demás, as-
pectos que son esenciales para poder 
prestar un servicio a la Comunidad.

Yo creo que estamos en condiciones 
de poder pisar sobre una base firme 
y saltar para pegar un buen empujón 
hacia arriba, invirtiendo en la locali-
dad, invirtiendo en la producción, en 
el turismo, de forma equilibrada, va a 
generar que se dinamice la economía 
y que podamos seguir atendiendo las 
necesidades de diferentes sectores”.

Turismo en la Ruta 151
En cuanto a ‘salir al cruce’ del 

turista y de quienes circulan por 
la zona, se hace necesario una 
presencia importante en la RN 
151 en el cruce interprovincial 

Ulman: ‘25 yo creo en vos’ es una afirmación de que, como conozco sus riquezas, 
sus bondades, creo que tenemos el potencial para seguir desarrollándolo y creo 
que soy la persona que se ha preocupado por conocerlo y por divulgarlo y que 

está más comprometido por su tierra que por cualquier otra cosa”.
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ezco una oportunidad...”
del Puente Dique. Al respecto 
Claudio Ulman dijo: “Dentro del 
proyecto de desarrollo turístico que 
planteamos desde la Dirección 
Municipal de Turismo y Producción, 
hablamos de eso, de poder generar 
la instalación de una Oficina de 
Turismo en tierras a las que ya tuvi-
mos acceso, donde podamos seguir 
apostando al desarrollo del Centro 
Recreativo de los Miradores, que es 
un espacio muy lindo, un rincón muy 
hermoso de bardas, río, paisaje, que 
reunen un montón de condiciones 
que hacen del lugar muy apropiado. 
Y estar en la ruta, con presencia, es 
primordial en el futuro de 25 de 
Mayo porque sino siempre vamos a 
estar lejos de poder captar al turista 
que pasa por allí, frente al acceso al 
pueblo, por eso debemos motivarlos 
para que ingresen”.  

Un proyecto ambicioso

“Es un proyecto ambicioso y Dios 
quiera que le encontremos la vuelta, 
arrancando primero con lo rústico 
y después, en la medida que el 
dinero llegue, poder invertir en 
muchas ideas que pueden im-
pulsar desarrollo y crecimiento.   
Tenemos que trabajar en el desa-
rrollo de la costanera y el balneario, 
una necesidad que la gente nos ma-
nifiesta y que es totalmente viable. 
Además está proyectado el Parque 
Acuático, que junto a muchas otras 
cosas que ya están, como el Rincón 
Cretácico con los dinosaurios, pueden 
armar un circuito que a la gente 
le genere interés para ingresar a 
la localidad y conocer, logrando un 
recorrido que sea atrapante. Si uno 
le presenta una propuesta intere-
sante al turista, vendiéndola bien 
desde nuestra posición en la ruta, 
con todo el marketing necesario, 
creo que tiene que ser muy efectivo, 
pero  primero debemos generar las 
condiciones para que la gente se lleve 
la mejor impresión”.

Un desafío muy grande
“Todo es un desafío muy grande, 

pero si logramos llegar el 14 de 
mayo, luego tenemos varios meses 
antes de que el intendente actual 
deje la gestión y hay muchos com-
pañeros que hoy están trabajando, 
con los que armaremos un equipo 
para responder a lo que la gente 
nos demanda, que quieren una re-
novación generacional, nuevas caras 

en la política. Nosotros tratamos de 
atender esa demanda, pero sin dejar 
de contar siempre con la sabiduría y 
el consejo de todos los que quieran 
acompañarnos.

25 yo creo en vos
El eslogan que usamos para la 

campaña es muy sentido y dice 
“25 yo creo en vos”. Es una afir-
mación de que, como conozco sus 
riquezas, sus bondades, creo que 
tenemos el potencial para seguir 
desarrollándolo y creo que soy la 
persona que se ha preocupado por 
conocerlo y por divulgarlo y que 
está más comprometido por su 
tierra que por cualquier otra cosa. 
Creo que eso se siente, se palpa en 
la gente que me conoce y creo que 
me merezco una oportunidad de 
poder demostrar lo que puedo llegar 
a hacer. En estos años en funciones 
en la Municipalidad, agarré un sector 
abandonado y lo pude transformar 
en un parque para que la gente lo 
aproveche, la Muestra de la Produc-
ción en el Secano y Bajo Riego lleva 
6 ediciones y no para de crecer, en 
espacio, en volúmen, en cantidad de 
personas y también en el corazón de 
la gente que la visita y que participa. 
Imagínense si tengo la posibilidad 
de llegar a la intendencia lo que no 
voy a hacer...

De lograrlo, claramente es una deci-
sión el seguir apostando al desarrollo 
productivo. También es una cuestión 
fundamental el crecimiento de 25 y 
todo este tiempo que llevo ligándo-
me y conociéndome con los vecinos.  
Cada día me convenzo más de 
que todo el desarrollo que 25 tiene 
por delante, debe estar muy ligado 
a la producción. Tenemos el Ente 
Provincial del Río Colorado (EPRC), 
tenemos el Instituto Nacional de 
Tecnología Agropecuaria (INTA), con-
tamos con un montón de recursos 
naturales y el acompañamiento de 
la Provincia, en un buen trabajo en 
conjunto realizado con el gobernador 
Ziliotto. Una vez en el Municipio, 
estoy convencido que vamos a poder 
lograr cosas que los lugareños hemos 
soñado y también nuestros colonos 
desde hace mucho tiempo. Ojalá que 
en un corto plazo podamos mostrar 
que lo podemos hacer, que nos den 
la oportunidad, ganas no faltan” 
cerró Claudio Ulman, candidato 
a Intendente de 25 de Mayo.

La primera edición de la Mues-
tra con la iniciativa de exhibir la 
producción de 25 de Mayo y en 
especial la de las cabras coloradas 
se realizó en 2016, a instancias 
del entonces nuevo funcionario 
municipal, Claudio Ulman.  

Posteriormente ya en el tercer 
año de la Muestra se logró una 
faceta más armada y año tras año 
se han ido incorporando diferen-
tes propuestas.

En sus inicios la Muestra era 
solo de producción animal, y 
poco a poco se incorporó la 
de maquinarias para visibilizar 
la Producción Bajo Riego. Con 
esto empezaron a participar los 
integrantes de la Cámara de Pro-
ductores, de Servicios Petroleros 
y se sumó también las demos-
traciones gastronómicas. Esto 
generó que distintos productores 
se fueron interesando y sumando 
a la propuesta.

La impronta fue mostrar a em-
prendedores, artesanos e institu-
ciones, que en primera instancia 
eran sólo de 25 de Mayo y ahora 
la muestra es 100% pampeana. 
Otra característica son los shows 
que se desarrollan durante el fin 
de semana con números musica-
les y espectáculos de danza.

La “Muestra de la Producción 
en el Secano y Bajo Riego” re-
fleja la identidad veinticinqueña 

que es muy enriquecedora. Está 
abierta a los pequeños, medianos 
y grandes productores. La esencia 
de este encuentro es visibilizar 
y exponer el trabajo de cada 
uno de ellos. De esta forma la 
Producción se va formalizando 
y creciendo genuinamente. Más 
allá de que se realiza la tradicional 
jura, en las últimas dos ediciones 
se exhibieron toros y e siguieron 
ampliando los rubros de pro-
ducción. Por ejemplo bovinos, 
equinos, aves, comercios, entre 
otros, contando con las medidas 
de sanidad correspondientes 
para que cada vez pueda ser más 
amplia.

En las distintas Muestras quedó 
y queda reflejado la importancia 
absoluta y vital del Río Colorado, 
donde cada productor depende 
de su caudal. Por eso los con-
flictos con Mendoza en torno al 
curso de agua ha provocado que 
la producción se vea afectada de 
una u otra manera; por lo que es 
innegable que el río es un recur-
so fundamental en los procesos 
productivos.

En la última Muestra de éste 
2023, el intendente Abeldaño 
reconoció públicamente la par-
ticipación de Ulman desde un 
primer momento, para alcanzar el 
éxito que hoy tiene este evento 
que ya es regional.

Como nació la Muestra 
de la Producción
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El Gobierno de La Pampa viene 
trabajando desde hace 13 años 
con varias plantaciones y entre 
ellas, en especial sobre las vides 
en la Chacra Experimental del 
Ente Provincial del Río Colorado 
(EPRC) en Casa de Piedra, para 
comprobar que, por la heliofanía 
en esta zona, se mantiene un rango 
de temperatura ideal, aspecto que 
fue destacado como noticia a nivel 
nacional, por no haber sido afectada 
Casa de Piedra en ninguno de sus 
cultivos.

Sucedió en febrero de este año, 
cuando heladas tardías arruinaron 
cosechas destinadas a la produc-
ción vitivinícola en casi todo el país, 
pero que por las características 
geoclimáticas de ésta zona del Área 
Bajo Riego de La Pampa, en el Polo 
Productivo de Casa de Piedra, la 
Vendimia Pampeana se desarrolló 
normalmente, alcanzando los muy 
buenos rindes del año pasado, vir-
tudes que enólogos y productores 
de otras provincias elogiaron en 
oportunidad del reciente lanza-

miento por parte del gobernador 
Ziliotto, del “Programa de Promo-
ción de Inversiones Casa de Piedra 
2023-2028”.

Responsables técnicos de la em-
presa vitivinícola Catena Zapata se 
lamentaban durante la recorrida 
en Casa de Piedra, por los malos 
resultados obtenidos de sus cose-
chas en Mendoza, mientras que en 
La Pampa -donde tiene plantaciones 
y están comprando más tierras-, 
habían obtenido un muy buen rinde.

Heladas tardías
Al respecto de las heladas, le 

pedimos entonces al presidente 
del EPRC, Enrique Schmidt, una 
explicación del porqué se dió así 
la situación y nos dijo: “Evidente-
mente en nuestra región, toda esa 
influencia que se sintió en otras 
áreas, acá no llegó debido a ciertas 
situaciones, ya sean geológicas o por 
el funcionamiento de las corrientes 
y los vientos que no permitieron la 
entrada de esa masa de aire frío. 
Este resultado no nos extraña ya que 

desde hace años venimos trabajando y 
ya en varias oportunidades este tema 
ha afectado a otros lugares y no al 
nuestro. Si bien en éste 2023 el proble-
ma fue más masivo, en Casa de Piedra 
lo de las heladas nunca hizo efecto, 
eso es lo que está marcando que la 
corriente de aire, por una cuestión una 
u otra, hace que no ingrese ese frío
polar y de esa manera los cultivos se
mantienen protegidos”.

“La cuestión de este año fue tan 
masiva, que en el otro Polo Productivo, 
el de 25 de Mayo por ejemplo, la parte 
de los viñedos sí se vieron afectados, 
pero todo lo que fue la producción del 
resto de los cultivos, por el sistema 
de riego prácticamente no se vieron 
afectados. Las explicaciones técnicas 
señalan que esa masa de aire frío fue 
impedida de llegar a los cultivos ya 
sea por la presencia del río, la masa 
de agua, los sistemas de riego u otras 
circunstancias.  Lo cierto es que hemos 
podido comprobar que el maíz o la 
producción de verduras en algunos ca-
sos se vio un poco afectada en algunos 

lugares, pero en otros muchos lugares 
no. El tema de la masa de agua, en el 
caso de Casa de Piedra, se relaciona 
mucho con el lago, aunque en este 
momento tiene otro volumen de agua, 
puede ser un factor determinante”.

Estudio del CONICET
Hay un estudio pendiente a nivel 

nacional por parte del CONICET 
(convenio firmado en 2022 que se 
realizará durante 5 años), en el que 
vienen trabajando pero que aún 
no concluyó. Consultado Schmidt 
al respecto señaló: “Hay muchos 
aspectos de esta región en los que ya 
se viene trabajando en los sistemas 
de riego -pensando potencialmente en 
qué puede ocurrir ante estos cambios 
del funcionamiento de las cuencas- y 
los resultados que vamos viendo nos 
ofrece ciertos elementos que ya los 
estamos utilizando. En primer lugar, 
porque como conocemos el volu-
men de agua que usan los cultivos, 
podemos determinar, de acuerdo al 
volumen de derrame de agua, cuál es 

LO DIJO EL PRESIDENTE DEL ENTE PROVINCIAL DEL RÍO COLORADO, ENRIQUE SCHMIDT, DURANTE UNA ENTREVIST

Los pampeanos hemos demostrado conciencia para usar el agua de los ríos de maner

En la Chacra Experimental en Casa de Piedra, en el rinde de vides el Ente ha logrado cantidad y calidad a la vez,
otros lugares no ocurre, lo que atrae a productores vitivinícolas de otras provincias que de a poco van in

En febrero de este año heladas tardías arruinaron cosechas destinadas
a la producción vitivinícola en casi todo el país, pero por las características 
geoclimáticas del Área Bajo Riego de La Pampa en el Polo Productivo de 

Casa de Piedra, la Vendimia Pampeana se desarrolló normalmente.



Suplemento de Industria & Producción - REGION® Empresa Periodística -   11 

el volumen de superficie que podemos 
llegar a atender, teniendo en cuenta 
las nevadas” (que suceden aguas 
arriba).

“Todos esos elementos nosotros ya 
los venimos controlando y la idea es 
año a año poder ir avanzando, porque 
todos estos elementos hacen que 
nuestra región resulte muy interesante 
para el estudio que se está desarro-
llando desde el CONICET, sobre cuáles 
van a ser las consecuencias futuras 
que puedan tener éstos efectos del 
cambio climático”.

Cantidad y calidad a la vez
“Otras cosa que hemos hecho en 

cuanto a la transformación de la 
vitivinicultura, aportando en ésto, fue 
cuando trabajamos con la gente de 
Catena, precisamente. Me acuerdo 
cuando empezamos el primer ma-
nejo de los viñedos, el mensaje de los 
enólogos era disminuir el número de 
racimos para obtener mejor calidad 
de vinos. Sin embargo, nosotros em-
pezamos a trabajar en ampliar los 

rindes y en ver que categoría o qué 
calidad o potencial de vinos teníamos 
y comenzamos a encontrar de que a 
medida que aumentamos el potencial 
de producción, la calidad no bajaba, es 
decir que se logró cantidad y calidad 
a la vez, cosa que en otros lugares 
no ocurre. Esto fue muy interesante, 
porque nos dimos cuenta de que en 
otros lugares no tenían ese principio 
de trabajo, para ellos no era costum-
bre, el principio, la regla que tenían 
establecida, era que tenían que quitar 
determinados racimos para tener tal 
potencial en los vinos. En cambio acá 
nosotros dejamos todo y el potencial 
de guarda de los vinos sigue siendo 
importantisimo”.

Bodega Casa de Piedra
La bodega provincial pampena se 

muestra como una obra impresio-
nante, con muy buena ubicación 
donde está emplazada,  en un lugar 
alto, desde donde se puede divisar 
el lago del embalse del Dique que 
da nombre a la localidad, a la vera 
de la Ruta Provincial 34, la que el 
gobernador Ziliotto anunció que 
pavimentará. 

Esta ubicación la beneficia am-
pliamente desde el punto de vista 
turístico, siendo accesible llegar y 
poder visitarla cuando esté termi-
nada, donde está previsto que en 
un piso alto haya una cara vidriada 
de la misma, sugiriendo un mirador 
de características únicas sin duda 
muy atractivo.

“La obra de la Bodega Casa de 
Piedra se está construyendo en los 
tiempos que establece el pliego 
de condiciones -reseñó Schmidt-, 
esperemos que en nuestra próxima 
Vendimia Pampeana ya se pueda 
procesar ahí la producción local, ese 
es el objetivo por lo menos. También 
debemos destacar que lo de la Bo-
dega atrajo inversores, ya hay 100 
hectáreas de un productor nuevo que 
estuvo recientemente visitándonos, el 
cual ya comenzó a hacer los trabajos 
correspondientes y de las conversa-
ciones quedó pendiente que quieren 
adquirir otra superficie importante”. 

Etiqueta de origen
“El compromiso de la empresa 

Catena Zapata, por ejemplo, es el de 
terminar de plantar todo lo que tienen 
previsto y de la misma manera ocurre 
con otra importante compañía como 
es Familia Cassone, quienes este año 

van a salir al mercado con vino que 
llevará la etiqueta Casa de Piedra, se-
gún afirmaron, toda la producción que 
se cosechó ahora ya va a salir con la 
etiqueta Casa de Piedra” -partida que 
sería procesada en Gobernador 
Duval según trascendió-.

Pistachos se dan muy bien
Durante una recorrida por los 

lotes asignados para la producción 
de pistachos, hubo inversores que 
manifestaron su interés, entre ellos 
algunos de Mendoza dedicados a 
viñedos. “Es muy interesante todo 
el tema del pistacho en nuestra zona 
-enfatizó el presidente del EPRC-, 
con muy buenos resultados. Es des-
tacable y muy importante toda la 
inversión que han hecho las firmas 
que ya están instaladas, con el vivero 
propio, que genera gran potencial en 

, DURANTE UNA ENTREVISTA EN LA ZONA

a usar el agua de los ríos de manera racional

“Lo que presentó el gobernador Sergio Ziliotto en Casa de Piedra 
es muy atractivo para el inversor” dijo el presidente del EPRC, 

Enrique Schmidt, en relación al lanzamiento del ‘Programa de Promoción 
de Inversiones Casa de Piedra 2023-2028’ .

(Continúa en página siguiente)

ado cantidad y calidad a la vez, cosa que en 
vincias que de a poco van invirtiendo en La Pampa. 
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Lanzamiento por parte del gobernador Ziliotto del  “Programa de 
Promoción de Inversiones Casa de Piedra 2023-2028”.

(Viene de página anterior)

la inversión y en los resultados que 
nosotros tenemos. De los ensayos 
previos, el ciclo biológico se completa 
muy bien, es muy rápido y ahora 
nos falta saber cuál es el nivel de 
producción”.

Programa de inversiones...
“Lo que presentó el gobernador 

Ziliotto en Casa de Piedra es un 
programa muy interesante y muy 
atractivo para el inversor -destacó 
Schmidt-. El trabajo que se ha hecho 
conjuntamente con el I-COMEX es 
muy importante, porque son los 
que se encargaron de elaborar todo 
este tipo de propuestas porque tie-
nen equipo para eso y a instancias 
del Gobernador es que se están 
haciendo todas estas cosas. Yo creo 
que es muy importante todo el 
planteamiento y el impulso que le 
sigue dando el Gobierno Provincial, 
especialmente en estos momentos, 
porque son las cosas que estamos 
necesitando. Que sea licitado todo 
lo que es el nuevo bombeo de agua 
para luego seguir trabajando en la 
ampliación de las otras hectáreas, 
para las cuales ya hay gente que 
está interesada y en los próximos 

tiempos vamos a tener noticias de 
nuevas inversiones. Es un programa 
que ha despertado mucho interés 
en los inversores que avizoran un 
futuro excepcional para el Área, que 
son las cosas que el Gobernador nos 
viene planteando y nos viene pidien-
do desde el primer día. Hay una 
mirada muy fuerte del Gobernador 
sobre cómo utilizar y qué hacer con 
el agua del río Colorado” resumió 
Enrique Schmidt.

Vendimia Pampeana
Consultado sobre la Vendi-

mia Pampeana y el rendimien-
to obtenido este año, el pre-
sidente del EPRC respondió: 
“En esta vendimia 2023 se repitie-

ron los resultados de otros años. En 
el caso de la Chacra Experimental 
del Ente ya hemos logrado una 
estabilidad, hemos alcanzado una 
meseta y estamos en los valores de 
repetibilidad todos los años y en el 
caso de las plantaciones menores, 
vienen creciendo progresivamente, 
qué es lo que ha sucedido con 
Catena y Cassone, que han au-
mentado mucho de un año al otro. 
Familia Cassone ha sumado 2.000 
kg por hectáreas más y en el caso 
de Catena Zapata están por encima 
de los 1.000 kg por hectárea y están 
muy contentos con los rindes y espe-
cialmente con la calidad. O sea que 
en ese sentido, todos los trabajos que 
hemos hecho en la provincia de La 

Pampa marca que los equipos son 
serios, acompañados por el INTA en 
todo esto, toda la gente del EPRC, la 
Universidad Nacional de La Pampa, 
es decir que esto marca que hay un 
desempeño positivo y que es muy se-
rio lo que se está proponiendo a nivel 
productivo y a nivel de organización 
como Polo Productivo”.

Conciencia de uso
“Finalmente creo que debemos 

destacar que ésta es la conciencia 
que usamos los pampeanos para 
usar el agua de los ríos, razón por 
la cual habría que preguntarse ¿y si 
tuviéramos el agua del Atuel?... ¿Cual 
sería la realidad del Oeste Pampea-
no?...”. Es un interrogante inte-
resante. “Nosotros acá en el Área 
Bajo Riego de La Pampa tenemos 
una muestra de cómo se aprovecha 
bien un curso de agua, usándolo 
racionalmente. Hay que notar que es 
muy importante el volumen de agua 
que usa La Pampa para regar, pero 
lo hace responsablemente, dejando 
una porción de la misma para que 
también Buenos Aires pueda seguir 
desarrollándose como provincia. 
Eso es para destacar”, concluyó 
el presidente del EPRC, Enrique 
Schmidt.



Suplemento de Industria & Producción - REGION® Empresa Periodística -   13 

GENERACIÓN DE ELECTRICIDAD SOLAR PARA USOS INDUSTRIALES 

“Pastorutti NEORED” presentó las nuevas tecnologías
Pastorutti NEORED presentó 

en ExpoPyMEs 2023 las nuevas 
tecnologías en la generación 
de electricidad solar para usos 
industriales. Estos sistemas son 
ideales para aquellas empresas 
que operan en lugares remotos 

sin acceso a la red eléctrica, como 
en las industrias del petróleo, gas, 
telecomunicaciones, entre otras. 

Sus bajos costos operativos, su 
eficiencia y su capacidad de adap-
tación a las más diversas condi-

ciones, hacen que sean 
los preferidos por las 
empresas hace más 
de 30 años en toda la 
región. 

Los módulos foto-
voltaicos permiten 
proyectar, construir 
e instalar equipos de 
generación eléctrica 
solar, de generación 
híbrida (solar-diesel) 
y sus diferentes sis-
temas completos de 
utilización.

Las ventajas de es-
tas tecnologías son 
muchas. Por ejemplo, 
son libres de manteni-
miento, no consumen 
combustible, no tienen 

partes en movimiento, su vida útil 
es superior a los 20 años, resisten 
condiciones extremas de viento, 
granizo, temperatura y humedad 
y, además, no contaminan el am-
biente. Son totalmente modulares, 
lo que permite aumentar la po-
tencia instalada sin interrumpir el 
funcionamiento del generador y 
su funcionamiento es totalmente 
silencioso.

La empresa Pastorutti Mate-

riales Eléctricos, liderada por 

Néstor Pastorutti y su hijo Franco, 
quienes estuvieron presentes en 
ExpoPyMEs 2023, se enorgullece 
de presentar estas nuevas solucio-
nes de energía limpia y renovable 
para la industria.

Mayor Información:
9 Av. Circunv.  Sur 455
     Av. Circunv.  Norte 147
     Mansilla 44
L Cel: 2954-513737
K shop.pastorutti.com
Q E: pastorutti_neored
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Transporte El Pampero es 
una empresa bien pampeana, que 
atesora el trabajo y el esfuerzo 
de tres generaciones, con más 
de 75 años de trayectoria en 
el transporte y distribución de 
mercaderías generales en nuestra 
Provincia. Desde su puesta en 
marcha en 1947, bajo quien inició 
el camino, Don Diego Andrade, la 
empresa ha procurado la mejora 
constante en todos los aspectos, 
lo que les ha permitido garantizar a sus clientes la total seguridad y 

confiabilidad en sus servicios. 
El grupo humano que compone 

la empresa y la experiencia fami-
liar liderando su destino, son su 
mayor fortaleza.

Transporte El Pampero es 
una organización en constante 
crecimiento que se enfoca en la 
profesionalización de la gestión, 
manteniendo una real respon-
sabilidad social en las relaciones 
con sus colaboradores, clientes, 
proveedores y la comunidad, así 
como también respetando el 
medio ambiente.

Esta empresa transportista se 
compromete a hacer de la calidad 
de sus productos y servicios la 
causa del reconocimiento de sus 
clientes y la razón de ser de la 
marca, buscando la excelencia en 
sus acciones. Además, se asegura 
de que la firma sea símbolo de 
unidad para su familia.

Transporte El Pampero cuenta 
con eficientes servicios diarios 
entre Buenos Aires y Santa Rosa 
y General Pico, así como también 
con sedes operativas en distintas 
ciudades del país. Sus servicios 
logísticos incluyen la guarda de 

documentos, la gestión de stock y 
logística de insumos, la guarda de 
muebles y el almacenamiento de 
mercadería, entre otros.

En la labor diaria emplean tec-
nología avanzada en sistemas 
informatizados de administración 
y gestión de stock, así como tam-
bién con seguridad las 24hs, cáma-
ras de monitoreo remoto y siste-
mas contra incendio. Además, sus 
instalaciones son de alta calidad, 
con aislación hidrófuga segura, 
ventilación natural y forzada, piso 
industrial de alto tránsito y racks 
en altura para una mejor estiba.

En resumen, Transporte El 

Pampero tiene un compromiso 
con la calidad y con su responsabi-
lidad social, brindando soluciones 
logísticas integrales y eficientes 
para sus clientes.

9 Parque Industrial Santa Rosa 
L 2954 551010
m 02954 422510
K transporteelpampero.com.ar

   También estamos en Q E

FUNDADA HACE MÁS DE 75 AÑOS POR DON DIEGO ANDRADE

“Transporte El Pampero”, tres generaciones a su servicio 
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SE NECESITA EN TODA FÁBRICA Y EMPRESA, EN ESPECIAL LAS DEDICADAS A LA ALIMENTACIÓN  

“Stickmar” La limpieza industrial, un factor fundamental
“Las fábricas son lugares de 

trabajo un tanto especiales, en las 
que por la naturaleza de las activi-
dades que se llevan a cabo dentro 
se suele ensuciar bastante, aunque 
es cierto que esto depende del 
sector”, comienzan explicando 
desde Stickmar, la empresa pam-
peana de limpieza e higiene con 15 
años de experiencia.

“Por ello, una buena Limpieza 
Industrial es fundamental para 
que los establecimientos estén 
siempre limpios, un tipo de trabajo 
que tiene poco que ver con el que 
se hace en una oficina, en donde 
solo hay polvo y algún papel por el 
suelo, sino que cuentan con otras 
exigencias que requiere la ocupa-
ción de verdaderos profesionales 
de la limpieza”, agregan.

Evitar enfermedades
“Muchas de las industrias tienen 

que ver con la alimentación, por 
lo que una buena limpieza es ga-
rantía de que no van a proliferar 
microorganismos que puedan 
contaminar los productos.

En una fábrica de pan, por ejem-
plo, tanto los suelos, como las 
paredes y las máquinas tienen que 
tratarse con productos de limpie-
za y desinfección profesional que 
sean inocuos para el ser humano, 
pero que eliminen toda bacteria. 

En el caso del 
sector de la ali-
mentación, quizá 
estamos ante el 
más delicado de 
todos, puesto que 
hay leyes muy es-
trictas acerca de 
qué productos es-
tán permitidos y 
cuáles no”, dicen 
desde Stickmar.

Prevenir accidentes
Otras industrias que no tienen 

que ver con la comida pueden 
generar mucha suciedad, con 
líquidos que hacen los suelos 
muy escurridizos, que es algo que 

pasa cuando se opera con grasas, 
aceites industriales, etc. Aquí la 
limpieza ayuda a que las zonas de 
trabajo sean seguras, eliminando 
todo tipo de manchas que pue-
den terminar con empleados en 
el suelo, en tanto que se eliminan 
olores y plagas de insectos

La maquinaria funciona mejor
La suciedad, el polvo en suspen-

sión, los bichos, etc., no son bue-
nos para las máquinas, de forma 
que un ambiente limpio favorece 
que duren más tiempo y que se 
gaste menos en mantenimiento.

Cuanto más precisas sean las 
máquinas, más importa que el 
ambiente esté limpio, pues en ese 
caso hay más posibilidades de que 
la suciedad les afecte.

 
Solicite asesoramiento en:

9 Andrada 46, Santa Rosa 
L Cel: 2954 543604
K www.stickmar.com.ar
k ventas@stickmar.com.ar

   También estamos en Q E

Limpiar en una 
industria es un 
proceso distinto que 
requiere de 
productos que en 
muchos casos son 
muy agresivos, por 
lo que no los puede 
manejar cualquiera. 
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DESDE 1668 SE CONOCE EN MACACHÍN LAS “SALINAS GRANDES DE HIDALGO”

La Pampa, primera productora de cloruro de sodio de Argentina
Entre la variedad de minerales 

que tiene la Provincia, la sal se 
destaca, ya que La Pampa es la 
primera productora de cloruro de 
sodio en el país, siendo el mayor 
yacimiento el de “Salinas Grandes 
de Hidalgo” en la localidad de 
Macachín.

Sal Común
Los indígenas ya consumían sal 

pampeana, cuando en 1668 los 
españoles descubrieron el gran 
yacimiento de Macachín, año que 
marca un hito en la historia de la 
sal en la Provincia ya que blancos 
e indios amigos compartieron las 
“Salinas Grandes de Hidalgo”.

Hasta ese momento la sal se 
transportaba en barco desde 
España y era destinada para 
conservar carnes permitiendo el 
mantenimiento de las colonias de 
esclavos. Su función decisiva era 
como conservadora de cueros. 
El cuero era un elemento de un 
valor increíble. Pero su valioso 
papel en la vida del hombre fue 
el hecho de haber sido utilizada 

como moneda en las civilizaciones 
antiguas y que de ella derive la 
palabra “salario”, porque era con 
sal que se pagaba parte de los 
jornales a los soldados romanos.

Polo productivo Macachín
A principios del siglo pasado la 

Compañía Introductora Buenos 
Aires inició la extracción de sal 
de cosecha en forma regular en 
las salinas de Macachín, que se 

transformó en un importante 
polo de desarrollo productivo 
salinero que actualmente coloca 
en el mercado una de las marcas 
líderes.

Otras salinas provinciales
Otras salinas importantes en 

la Provincia, explotadas comer-
cialmente, son el “Salitral Negro” 
cerca de la localidad de La Adela, 
en el Sur provincial.

Luego en el Sureste la amplia 
zona en torno a las localidades 
de General San Martín y Jacinto 
Arauz, hacen que la cercanía entre 
la “Colorada Grande”, la “Laguna 
Larga” (conocida también como 
la “Colorada Chica”) y la de 
“Callaqueo”, formen la “Comar-
ca de las Salinas”, donde se han 
formado verdaderos bolsones 
hidrográficos, sin salida.  Un dato 
admirable es la ubicación de la sa-
lina en la laguna “Callaqueo”, que 
se encuentra a 42 metros ‘bajo 
el nivel del mar’, siendo hoy la 
cuarta depresión más importante 
de Argentina.

PRINCIPALES DEPRESIONES DEL PAÍS POR PROVINCIA
Depresión                        Provincia          Cota en metros
Gran Bajo de San Julián    Santa Cruz        -105
Gran Bajo del Gualicho   Río Negro         -72 
Laguna del Puesto   Santa Cruz         -70 
Laguna Callaqueo   La Pampa         -42 
Salinas Grandes                Chubut         -40 
(Instituto Geográfico Nacional (IGN). Dirección de Geografía).

La Pampa realiza visitas guiadas a las salinas de Macachín, General San Martín y 
Jacinto Arauz: https://turismo.lapampa.gob.ar/  https://seym.lapampa.gob.ar/
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Paolo Golovca está al frente de 
Ascensores Golovca, una empre-
sa pampeana con más de 30 años 
de trayectoria, siendo una de las 
PyMEs más importantes en el 
rubro de ascensores del medio a 
nivel local y zonal.  

Amplia zona geográfica
Paolo nos comenta que vienen 

trabajando muy bien en Santa 
Rosa, pero también mucho en el 
interior de la Provincia:  “Aparte 
de nuestra ciudad capital, cubri-
mos la zona norte, especialmente 
General Pico y también el interior 
de país.  Atendemos Trenque Lau-
quen, General Villegas, General 
Roca, hemos realizado trabajos en 
Córdoba, Bahía Blanca, Neuquén, 
Esquel, Chubut y hasta en Tierra 
del Fuego. En el palacio municipal 
de Pellegrini (BA) estamos insta-
lando el primer ascensor de esa 
ciudad, con tecnología Gearless, 
sin engranajes.

 
Hospital Favaloro
Recientemente, Ascensores Go-

lovca equipó el hospital de com-
plejidad creciente René Favaloro, 
con importante equipamiento.  

En el flamante y moderno noso-
comio instalaron 13 ascensores. 
Diez son en núcleos de a 2 cada 
uno, con 2 paradas y en el hall 
principal hay 4 panorámicos (con 
pantalla led, sistema de seguridad 
y control automático centraliza-
do).  En el fondo están los de 3 
paradas que van a sala de máqui-
nas superior a la terraza, todos 
con cabinas de última generación 
de acero inoxidable. 

Modernidad y tecnología
El sistema hidráulico es de ori-

gen alemán y una de las principales 
características que tienen es que 
si existe un corte de energía, el 
ascensor desciende y abre sus 
puertas en planta baja evitando el 
encierro de las personas.  Por otra 
parte, todos ellos tienen una ca-
pacidad de 900 kilos, equivalente 
aproximadamente a 12 personas.

Escaleras mecánicas
Además Ascensores Golovca 

instaló en el nuevo Hospital, dos 

modernas escaleras mecánicas 
marca Hyundai. “Las mismas son 
de frecuencia variable con sistema 
de ahorro de energía mediante 
sensor de aproximación, si no hay 
una persona frente a la escala, se 
mantiene inactiva y solo se activa 
cuando una persona se acerca, 
esto permite un importante aho-
rro de energia” enfatizó Paolo 
Golovca. 

Aeropuerto Santa Rosa
“Actualmente estamos trabajan-

do en el nuevo aeropuerto san-
tarroseño, totalmente renovado, 
donde estamos instalando dos 
ascensores sin sala de máquinas 
(Gearless, sin engranajes) que 
funcionan por electro imanes. 
También la estación aérea contará 
con una escalera Hyundai impor-
tada de Corea, esto nos coloca a 
la par de cualquier empresa del 
pais”, concluyó Golovca. 

9 Allan Kardec 1.445 S. Rosa
m Tel: 02954 389555
K www.ascensoresgolovca.com

UNA EMPRESA LOCAL PREPARADA PARA ATENDER LAS OBRAS MÁS IMPORTANTES

“Ascensores Golovca”: Hospital Favaloro y Aeropuerto
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Metalúrgica Hroncich es una 
empresa pampeana con 17 años 
de experiencia en la producción 
y servicios para la actividad rural. 

En el Parque Industrial
Su propietario, Cristian Hron-

cich, ha instalado su fábrica en el 
Parque Industrial de Santa Rosa 
desde junio de 2020, y en poco 
tiempo se ha convertido en un 
referente en la zona.

Consultado Cristian Hroncich 
sobre que produce la Meta-
lúrgica, nos explica: “Fabrica-

mos productos de alta calidad, 
como tranqueras metálicas, ca-
rros fama, carros tolva, carros 
jaula, cajas de carga, carros de 
auxilio mecánico, entre otros. 
Además, ofrecemos servicios de 
reparación de grandes máquinas 
y equipos. Todo esto en un am-
biente agradable, con un eficiente 
grupo de trabajo, dijo Cristían”. 

Único en la zona
Pero debemos señalar que eso 

no es todo, Metalúrgica Hron-

cich es el único taller en la zona 
certi f icado 
por la CN-
TySV para 
modificación 
y certifica-
ciones (ho-
mologacio-
nes). 

A d e m á s , 
ofrece repa-
ración inte-
gral de sus-
p e n s i o n e s 
y frenos, y 

cuenta con repuestos y servicios 
para acoplados y semirremolques.

Destacada dentro de la in-
dustria pampeana

Metalúrgica Hroncich ha lo-
grado destacarse dentro de la in-
dustria pampeana, porque vienen 
trabajando en la excelencia en lo 
que hacen.

“Nuestra empresa trata de estar 
en todos los detalles, desde la 
elección de los colores y la dis-
tribución del espacio de trabajo, 
hasta la atención al cliente y la 
calidad de los productos, todo 

está pensado para atraer a los 
clientes y generar una experiencia 
de compra satisfactoria”, amplíó 
Cristian. De manera que, si estás 
buscando productos y servicios 
de calidad para la actividad del 
transporte pesado, no dudes en 
visitar a Metalúrgica Hroncich 
o ponerte en contacto para mayor 
asesoramiento:

9 Calle 9 esq. 10, Parque 
     Industrial Santa Rosa (LP)
L Cel: 2954 444154
m Tel: 02954 560919

   También estamos en E

UNA EMPRESA PAMPEANA CON 17 AÑOS AL SERVICIO DE LA ACTIVIDAD RURAL

Metalúrgica Hroncich, industria destacada en la Provincia
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PRESENTARON UN MAPA ACTUALIZADO SOBRE LA RESERVA DE CARBONO ORGÁNICO

Suelos de Argentina: 2 % de la reserva mundial de carbono

Fuente: agroempresario.com
Nota completa en:  https://agroem-

presario.com/publicacion/73349/los-
suelos-de-la-argentina-almacenan-el-
2-de-la-reserva-mundial-de-carbono/

El dato surge de un trabajo de 
actualización sobre la reserva de 
carbono orgánico que poseen los 
suelos argentinos en los primeros 
30 centímetros de profundidad. 
Estudios preliminares anticipan 
que poseen un gran potencial para 
modificar el balance de CO2 del 
país y contribuir a la mitigación del 
cambio climático a escala global. 

 
Base fundamental
El carbono orgánico del suelo 

(COS) es la base fundamental para 
el desarrollo de una agricultura 
sustentable, debido a que es el 
principal indicador de la calidad 
del suelo y su potencial produc-
tivo. Debido a que el uso agrícola 
modifica las propiedades que 
posee el suelo (físicas, químicas y 
biológicas), conocer y compren-
der la distribución espacial del 
carbono es indispensable para el 
diseño de estrategias de conser-
vación, en línea con la necesidad 
de continuar con la producción 
de alimentos para una población 
mundial en franco aumento.

Por esto, un equipo de investiga-
ción del INTA, de la Secretaría de 
Agricultura de la Nación, Aapresid 
y CREA presentaron un mapa 
actualizado sobre la reserva de 
carbono orgánico que poseen los 
suelos argentinos en los primeros 
30 centímetros de profundidad. 
El mapa se encuentra disponible 
en una plataforma online, es de 
acceso libre y es gratuito.

2% de la reserva mundial
El dato es que, a partir de este 

trabajo, se pudo estimar que los 
suelos de nuestro país almacenan 
13,3 mil millones de toneladas de 

carbono orgánico en los primeros 
30 centímetros de profundidad”, 
confirmó Juan Gaitán -coordinador 
del proyecto Monitoreo de degrada-
ción de paisajes y sistemas produc-
tivos con metas en la neutralidad 
de la degradación de tierras- quien 
agregó: “Esto representa aproxi-
madamente el 2 % de la reserva 
mundial de carbono orgánico 
estimada por la FAO”. 

Por la gran importancia que po-
see el carbono orgánico del suelo 
a escala mundial, “existe un interés 
creciente por estimar y mapear 
las reservas que quedan y su po-
tencial de cambio para secuestrar 
carbono con mayor precisión y 
en resoluciones espaciales más 
finas y extensiones geográficas 
más grandes”, expresó Pablo Peri, 
coordinador del Programa Nacio-
nal Forestales del Inta.

Elaboración del mapa
En este sentido, un equipo de in-

vestigadores recopiló información 
de alrededor de 5.400 muestras 
de suelo (hasta 30 centímetros de 
profundidad) de todo el territorio 
nacional, procesada por diferentes 
proyectos de investigación entre 
2015 y 2022. Para la elaboración 

del mapa utilizaron técnicas de 
cartografía digital de suelos para 
estudiar la relación entre los da-
tos medidos en 5.400 sitios y 40 
variables climáticas, topográficas, 
edáficas y de la vegetación para 
generar un modelo de predicción 
que permite estimar la reserva de 
COS en los lugares no medidos 
y obtener un mapa de escala 
nacional.

Mayor reserva del COS
De las 16 ecorregiones del país, 

la Estepa Patagónica, la Pampa y 
el Chaco Seco son las que con-
tienen la mayor reserva del COS 
y, en total, estas tres ecorregiones 
representan aproximadamente el 
55 % de la reserva del país. 

Mientras que los campos y 
malezales, Esteros del Iberá e 
Islas del Atlántico Sur son las 
ecorregiones con menor reser-
va de COS, con 1,1 % del total, 
influenciado por la superficie 
que ocupan estas ecorregiones. 
Por unidad de superficie, la eco-
rregión Bosque Patagónicos es 
la de mayor contenido con 130 
toneladas por hectárea; mientras 
que el monte de Llanuras y me-
setas es la de menor contenido 

con 32,5 toneladas por hectárea. 
“De acuerdo con los principales 
tipos de suelo, el almacenamiento 
de COS por unidad de superficie 
fue mayor en los suelos de Orden 
Histosoles con 108 toneladas por 
hectárea. Mientras que los suelos 
Entisoles y Aridisoles son los 
que almacenan menos COS con 
38 y 41 toneladas por hectárea, 
respectivamente”, detalló Gaitán. 
Asimismo, cabe destacar que las 
áreas protegidas de la Argentina 
abarcan una superficie aproxima-
da de 20,3 millones de hectáreas 
y almacenan 1,16 PgC (media de 
57,2 t/ha), lo cual representa casi 
el 9 % de la reserva total de COS 
del país.

Coordinación clave
“La coordinación interinstitu-

cional fue clave para lograr este 
trabajo”, señaló Agustín Perez 
Andrich -director nacional de Agri-
cultura de la SAGYP- quien resaltó 
la labor de muestreo de suelos 
realizada por los delegados de 
las diferentes provincias, quienes 
contribuyeron a la elaboración 
del mapa de almacenamiento de 
carbono y agregó: “la implemen-
tación de buenas prácticas de 
manejo de los cultivos extensivos 
en los suelos pampeanos (donde 
se encuentra suelos del Orden 
Molisoles en los que se cultiva 
gran parte de los granos) puede 
maximizar la capacidad de estos 
suelos para secuestrar carbono...
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